



Schuhfabrik, Ahlen [1. Generation]

Adresse: Königstraße 7, 59227 Ahlen

Ansprechperson: Martin Tollkötter

E-Mail: info@schuhfabrik-ahlen.de

Website: www.schuhfabrik-ahlen.de



Foto: Pro Ahlen

Träger: Bürgerzentrum Schuhfabrik e.V.

Gebäude und räumliche Situation: Die Schuhfabrik befindet sich in der Innenstadt von Ahlen und besteht seit 1984 als Kulturzentrum. Das industrielle Backsteingebäude umfasst ein umfangreiches Raumprogramm mit einem großen Veranstaltungssaal, einer Filmwerkstatt und einer Gastronomie im Erdgeschoss sowie vier Gruppen- und Seminarräumen und einer kleinen Küche im Obergeschoss, die von Gruppen genutzt werden kann. Im Rahmen der Dritte Orte-Förderung wurden im Obergeschoss Begegnungsräume geschaffen und die Räumlichkeiten für eine multifunktionale Nutzung hergerichtet. Das Gebäude befindet sich im Besitz der Stadt und wird dem Bürgerzentrum langfristig zur Verfügung gestellt.

Netzwerk und Kooperationspartner: Durch den langjährigen Betrieb des Kulturzentrums bestehen sehr gute Vernetzungen in der Stadt und der Region. Enge Kooperationen bestehen vor allem mit Partnern aus den Bereichen Kultur, Soziales, Interkultur und Jugend. Viele Initiativen und Gruppen nutzen die Räumlichkeiten für ihre Tätigkeiten und offenen Treffs. Im Rahmen des Dritte Orte-Programms konnte eine Filmwerkstatt mit regelmäßigen offenen Treffen eingerichtet werden.

Kulturprofil und Nutzungsbausteine:

Stand: 01 / 2026



- kulturelle Veranstaltungen aus den Bereichen Musik, Literatur, Bildende Kunst, Darstellende Kunst, Kulturelle Bildung, Film
- offene Treffs mit niedrigschwelligem Zugang zu unterschiedlichen Thematiken
- Angebote im Bereich Bildung, Soziales und Beratung
- themenspezifische Diskussionsformate und Ausstellungen
- experimentelle, partizipative Formate mit der Stadtgesellschaft
- Stadtfest, Tauschbörsen
- Vermietungen, Gastronomie

Trägerschaftsform: Das Bürgerzentrum Schuhfabrik besteht bereits seit über 30 Jahren und wird von einem gemeinnützigen Verein betrieben. Mit einem breit besetzten Vorstand, einer Geschäftsführung sowie weiteren hauptamtlichen Kräften ist die Organisationsstruktur des Kulturzentrums bereits sehr gut aufgestellt. Im Rahmen der Dritte Orte-Förderung wurde außerdem ein interdisziplinär besetzter Beirat eingesetzt, um die kulturelle und betriebliche Weiterentwicklung zu begleiten.

Einbettung Dorf, Stadt und Region: Die Schuhfabrik liegt zentral in der Innenstadt und ist daher für die rund 50.000 Einwohner von Ahlen sehr gut erreichbar. Durch den nahegelegenen Bahnhof ist das Kulturzentrum auch mit dem Zug und Auto gut angebunden. Aufgrund des kommunalen Besitzes des Gebäudes und einer städtischen Förderung besteht ein regelmäßiger Austausch mit der Stadtverwaltung.

Zentrale Herausforderungen und Ziele: Im Rahmen des Dritte Orte-Programms konnte die Schuhfabrik eine räumliche und vor allem inhaltliche Weiterentwicklung umsetzen. Zukünftig besteht das Ziel, die geschaffenen Formate zu verstetigen und dauerhaft zu etablieren. Darüber hinaus wird das Bürgerzentrum seine intensive Netzwerkarbeit fortsetzen und Partizipationsformate durchführen, um neue Gruppen in die eigenen Aktivitäten einzubeziehen.